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　　尊敬的諸位法師、諸位同修大德，大家下午好。阿彌陀佛！今
天是福州大覺寺佛七法會，今天還是清明，清明節今天已經是第十
二天，三月十二，三月初一清明節第一天，清明節是二十四個節氣
當中的一個節氣。在我們中國一年分二十四個節氣，一個節氣十五
天，清明前是春分，清明後是穀雨。在清明節，我們中國傳統掃墓
祭祖，這個傳統一直保留到現在。這個優良的傳統文化，我們還是
要繼續的把它傳承下去，特別要把清明祭祖的優良傳統，教育下一
代，這個非常重要。現在我們看看中國的社會，清朝亡國之後，民
國成立一直到現在，中國人普遍的心態都是崇洋，這個風氣現在還
是有增無減。因為清朝末年的國力衰弱，遭到外國的侵略，因此中
國人就對自己老祖宗傳下來，固有的傳統文化失去信心。認為國家
要富強就要學外國人的，學歐美、學西方人的科學、科技，這才是
強國之道。因此，對我們祖宗流傳下來的傳統文化，就沒有信心，
總認為只要是外國人講的都是對的，都是好的，外國的月亮總是比
中國的圓。認為自己老祖宗流傳下來的這些東西，都是糟粕，都應
該丟掉，一昧的盲從西方文化，這才是我們國家民族真正的危機。
　　現在我們仔細冷靜去看一看，現在的年輕人，他們頭腦都裝著
什麼？對祖宗留傳下來的傳統文化，概念愈來愈淡薄。像清明祭祖
、冬至祭祖，這些對年輕人來講已經沒什麼概念。現在還有些人帶
著子孫掃墓拜拜，但是我們仔細看，這些孩子他只是跟著大人去拜
，心裡對祭祖不知道是什麼意義。而且嚮往的就是西方的，現代年
輕人我們仔細去看，大家最熱烈過的是什麼節？聖誕節。你看聖誕



節還沒有到，到處公共場所，包括賓館都是布置聖誕節過這個節日
，甚至過得非常瘋狂。現在比較老的這一代，還知道要拜拜祖先，
那我們再想想看，根據現在這個情況發展下去，以後年輕一代還會
不會拜祖先？我們就很擔憂這個事情，因為現在整個社會的大風氣
就是這樣。所以對自己祖先、對自己中國聖人的節日，反而不知道
。對外國的節日大家都很清楚，這個問題，實在講是民族的危機。
　　我們中國人現在喪失民族自信心，過去胡秋原先生講的，中國
人喪失民族自信心，跟古代的中國人不一樣。總是把國家積弱的原
因歸咎於傳統文化，這個看法實在是很偏差的。傳統文化都是糟粕
，都是不行的，這個邏輯也不能成立。如果都是糟粕，那我們中國
也並不是沒有出現過太平盛世，你看漢朝有文景之治，唐朝最有名
的貞觀之治，清朝康雍乾三朝都是盛世。如果是糟粕，應該沒有這
個盛世會出現。這些盛世它怎麼成就的？就是依照老祖宗傳統文化
來學習。國家為什麼衰弱？為什麼敗亡？不聽老祖宗的話是這個原
因，所以這個虧就吃大了。而且把這個錯誤的觀念，還一直教育下
一代，這個實在是非常讓人憂心的事情。所以我們現在提倡傳統文
化，主要是要挽救老祖宗流傳下來的優良傳統文化，傳統文化也瀕
臨斷絕的邊緣，這是明眼的人一看就很清楚，也為這個事情很擔憂
。
　　所以我們淨老和尚也是在國際上呼籲，現在中國傳統文化並不
只是中國人需要，而是全世界的人類都需要。這個話也不是我們自
己講的，過去英國湯恩比教授講的，這個話我們現在看起來，他真
的是有眼光，也不是普通人，對於每個國家的歷史文化，他都有深
度的研究、分析、對比、對照。最後結論他就講，二十一世紀這個
世界如果要恢復秩序，一定要提倡中國孔孟學說跟大乘佛法，他在
《展望二十一世紀》這本書裡面就講到。在上個世紀講的，上個世



紀講人家聽了，覺得他講這個話好像很奇怪，為什麼感到奇怪？因
為他講這個話一九七一年，那個時候中國正在鬧文革，人家中國人
他自己都不要了，都要丟掉了，你在提倡這個，你是不是有問題？
那個行嗎？當時很多人質疑。到了這個世紀現在我們愈看，他講的
話就應驗，真的是這樣。
　　現在這個世界這麼亂，不是科學技術可以解決的，這個世界的
亂象怎麼來的？是人心的思想錯誤偏差，人心不善所造成的，人製
造出來的。要化解這個問題，這是要回歸到人心，要把人心錯誤的
思想、言語、行為導正過來，這個問題才能化解。要導正人心就是
要靠教育，不是靠科學技術，科學技術愈發達世界就愈亂，災難就
愈多，解決不了問題。所以還是要回歸教育，這才是長治久安之道
，才是世界人類之福。如果不提倡這個，不學習這個，這個世界和
平只是個理想，無法達到的。所以我們現在愈佩服湯恩比教授，他
真的有學問，他的話不是隨便講的。真的，上個世紀講的話，這個
世紀都應驗了。所以淨老和尚很讚歎他，說這個人不是普通人，一
定是菩薩來的，普通人講不出這些話，這個一點也沒有錯。
　　所以大覺寺在清明節這個時期打佛七，這是最好的一個活動。
佛教從印度傳到中國，佛教能夠跟中國本土的儒教、道教融成一體
，打成一片，它的道理就是佛教到任何國家地區，都是尊重當地的
文化、當地的風俗民情，所謂「恆順眾生，隨喜功德。」所以佛教
傳到中國來，佛教它沒有蓋印度廟那個樣子，蓋中國宮殿式。中國
人對皇帝是最尊重，看到寺廟是皇宮的建築，等於到北京去紫禁城
。以前交通不便，能夠到京城去走一趟，那是見過世面，一般人是
去不了。但是地方上有寺廟，到寺廟拜拜那也等於看到皇宮了，建
築的格式跟皇宮是一樣的。所以佛教傳到中國來，不蓋印度廟那個
樣子，蓋中國宮殿式的，那當然就很容易被中國人接受了。



　　我們中國人傳統都是拜祖先，佛也提倡孝道，形式上也隨順中
國的民情。所以佛教寺院清明祭祖，中元、冬至也有辦祭祖，對中
國人來講那就很容易打成一片，融入我們中國社會。所以現在講中
國本土的都是講儒釋道，沒有只講儒跟道，是講儒釋道。佛教傳到
中國二千年，跟中國本土的儒道已經打成一片了，所以佛教寺院也
是有提倡這個。凡是優良的中國傳統文化也都是佛教的，我們中國
本土的儒道所教的，跟佛教的沒有兩樣，甚至其他宗教也是一樣的
。因此我們在寺院裡打佛七，現在是清明時節，我們要有個概念，
這個佛七要給它定義為祭祖佛七，就是我們用念佛，把念佛的功德
迴向給我們個人的歷代祖先。如果總迴向，就是迴向給三皇五帝，
我們都自稱炎黃子孫，炎帝、黃帝的後代，迴向給歷代祖先。現在
我們祭祖都稱中華民族萬姓先祖，包括五十六個民族統統迴向，這
個功德就圓滿。
　　所以現在在清明節舉行佛七，這是屬於祭祖佛七，我們淨土用
念佛，把念佛功德迴向給祖先，這是最殊勝的。所以祭祀祖先，我
們用念佛是最殊勝、最究竟、最圓滿。我們做三時繫念也都勸導歷
代祖先、萬姓先祖，信願念佛求生淨土。勸我們的祖先信願念佛，
往生西方淨土，這個祭祀那功德就是最圓滿、最究竟，沒有比這更
圓滿的，是最殊勝的，這點我們同修也必須先認識清楚。另外就我
們自己本身念佛，勸導歷代祖先信願念佛求生淨土，我們自己也是
要信願念佛求生淨土，就我們自己本身來講。我們現在就是把《淨
土集．印光大師法語菁華》，有幾段重要開示來跟大家一起學習。
　　【淨土法門。三根普被。利鈍全收。乃如來普為一切上聖下凡
。令其於此生中。即了生死之大法也。於此不信不修。可不哀哉。
】
　　印祖開示，『淨土法門，三根普被』，三根就是上根、中根、



下根，這我們人的根器分這三大類上中下。淨土法門上根的人可以
修，上根還有上上根，上至等覺菩薩，下至五逆十惡的凡夫都可以
修，我們看《觀無量壽佛經》九品講得最詳細。上上根，《華嚴經
》普賢菩薩十大願王導歸極樂，文殊、普賢是等覺菩薩，都快接近
成佛了，還勸導四十一位法身大士信願念佛，求生淨土。這個上上
根的，這些不是小菩薩，菩薩摩訶薩都是明心見性，圓教初住以上
，到等覺，這些大菩薩都要修淨土。這個以下的，最下面就是平常
造五逆十惡，臨終地獄相現前，遇到善知識勸他信願念佛，求生淨
土，一念十念往生西方。下下根就是最下的，《觀經》講下下品，
下品下生。一個最上，一個最下，這個當中不管什麼根器都包括了
，所以三根普被，利鈍全收。也就是說，沒有一個人不能修這個法
門的，都可以修。修密的。可以兼修淨土；參禪的，也可以兼修淨
土；學教的，也是兼修淨土；持戒的，也可以兼修淨土。這個自古
以來，我們看很多祖師大德都這樣。修淨土你專修，沒有參禪、學
教、學密也可以往生；你學密、學教、參禪，也可以兼修淨土。所
以淨土它攝的機就很廣，可以說沒有一個不能修的，都可以修。甚
至於你信仰其他宗教的也可以修，所以這個法門的確是三根普被，
利鈍全收。
　　『乃如來普為一切上聖下凡，令其於此生中，即了生死之大法
也。』佛法出現在世間，主要是教我們了生死出三界，脫離六道輪
迴，這是佛法出現在世間的目的。了生死，實在講修一般的法門不
容易，要斷惑，斷煩惱，不要說破無明，斷個見惑我們都辦不到。
惑一品沒有斷乾淨，見思惑，見惑八十八品，思惑八十一品，斷得
乾乾淨淨才能超越三界，後面還有塵沙惑、還有無明惑。第一關破
見惑這是最難的，最難突破，就是同居這一關最難突破。如果見惑
這關突破，雖然還沒有出離六道，但是出三界他是可以預期的。根



據《四十二章經》講，證得初果須陀洹斷見惑八十八品，天上人間
七次往返他就證阿羅漢，他有時間表。如果我們修行還沒有斷見惑
，沒有時間表的，這一關最難突破。淨土法門它的殊勝，它的特色
是不用斷惑，一品惑沒斷沒關係，他可以帶業往生。他只要伏惑就
可以，他不需要斷惑。「煩惱無盡誓願斷」，斷惑就是滅斷，伏惑
是伏斷，伏住，根沒斷，帶業往生，到西方極樂世界再去斷，分兩
個階段。所以特別在末法時期，沒有淨土法門，我們在一生當中要
了生死，那是辦不到的。我們遇到這個法門，可以帶業往生，我們
這一生就有了生死出三界的機會，這是了生死的大法，不是小法。
『於此不信不修，可不哀哉？』對這麼殊勝的大法不相信，也不願
意修，就很悲哀了。就是我們這一生有機會脫離輪迴，當面錯過。
下面這段講：
　　【此法門以信。願。行。三法為宗。】
　　『信願行』就是《彌陀經》講的，我們打佛七就是根據《佛說
阿彌陀經》，若一日、若二日，到若七日，執持名號，念佛念到一
心不亂。我們信都有了，也發願，現在行就是念佛，所以「信願行
」是淨土法門修學的宗旨，它的綱領。下面跟我們講信：
　　【信。則信我此世界是苦。信極樂世界是樂。信我是業力凡夫
。決定不能仗自力斷惑證真。了生脫死。信阿彌陀佛。有大誓願。
若有眾生。念佛名號。求生佛國。其人臨命終時。佛必垂慈接引。
令生西方。】
　　這是印祖給我們解釋這個『信』，印光祖師的解釋，我們比較
容易理解，信就是相信我們這個世間很苦，三苦八苦。佛法出現在
世間的目的，就是幫助眾生離苦得樂，因為我們這個世界都是苦，
《妙法蓮華經》講「三界通苦」。所以這個世界快樂也是苦，樂是
壞苦，苦苦、壞苦、行苦三苦。八苦，身體有生老病死的苦，心理



有求不得苦、愛別離苦、怨憎會苦、五陰熾盛苦，這個世界的確苦
。我們有沒有感受到苦？實在講我們每個人都在受苦，只是人在苦
中不知苦，也不想去解決這個苦，也不想求解脫，所以這個世界稱
為娑婆。娑婆翻成中文是堪忍，堪能忍受這些苦，不想求解脫，這
就是還沒有覺悟，還是迷惑不覺悟，覺悟的人一定想脫離這些苦。
所以首先要信我們這個世界很苦。
　　『信極樂世界是樂』，在《彌陀經》講，「極樂世界無有眾苦
，但受諸樂，故名極樂。」我們這個娑婆世界所有的苦，在極樂世
界聽都聽不到，所以它那個世界樂到極處，所有的苦都沒有，所以
叫做極樂。這首先我們要相信，這兩個世界的對立。『信我是業力
凡夫』，我們業障深重，我們決定沒有能力依照自己修戒定慧，這
樣斷煩惱出三界，我們做不到，這個要了解自己。『信阿彌陀佛，
有大誓願，若有眾生，念佛名號，求生佛國』，臨命終佛就來接引
，這個我們一定要相信。往生西方叫橫超三界，生死就了了，到極
樂世界再去斷惑，到極樂世界肯定斷的。第一個你要信，相信這樁
事情。再來就是：
　　【願。則願速出離此苦世界。願速往生彼樂世界。】
　　『願』就是我們發願，願意，『速』就是趕快離開這個苦的世
界，願意趕快往生到極樂世界，有這個願，懇切發願，願生西方。
這個願如果懇切，念佛功夫差一點都能往生，只是念佛功夫比較差
，品位比較低。關鍵要有信願，第一個要信，第二個要發願，我們
發願要去西方，要趕快出離這世界，這個世界很苦。信願，我們念
佛人大家都有，如果不相信，大家也不會來念佛；如果不發願，大
家也不會來念佛。我們念佛，做三時繫念都念得很大聲，「同願往
西方」，那我們發願不曉得發了多少次？有這個信願，但是還達不
到那個標準，就是我們的願還不切，就是這個世界還沒放下，總是



很多牽掛的事情放不下。這個信當中還是有夾雜懷疑，還是有懷疑
。因此這個信願也是必須有行，行就是念佛。下面講行：
　　【行。則至誠懇切。常念南無阿彌陀佛。時時刻刻。無令暫忘
。或只念阿彌陀佛四字。以免字多難念。】
　　這個『行』，印祖講『至誠懇切』，至誠懇切的念。『常念南
無阿彌陀佛』，念六個字，『時時刻刻』就是不忘記。像海賢老和
尚他一生都是幹農活，他念佛都是在幹活當中念的，他沒有一刻把
佛號忘記，一邊幹活一邊念佛。念四個字也可以，念六個字也可以
，我們一般打佛七，繞佛念六個字，靜坐念四個字的。或者統統念
六個字，或者全部念四個字也可以，所以這個沒有一定，大家念得
攝心就可以。行也幫助我們信願，《三時繫念》的課本也是講信行
願，講「信而無行，即不成其信」。就是信，我們相信有西方極樂
世界，也相信這個世界很苦，極樂世界我們信。我們現在這個信是
信聖言量，佛講的話，佛不會騙我們，我們相信佛的人格，佛講的
一定有，這個我們信。但是我們信當中還是有懷疑，為什麼有懷疑
？因為我們沒有看到極樂世界，還沒有見到阿彌陀佛，所以我們有
懷疑。這個懷疑就必須透過念佛這個行，你念到功夫成片就感應阿
彌陀佛現前，在夢中見到；或者功夫比較好的，定中見；功夫更好
，現前見，現在平常的時候就見佛。夢見佛，或者夢中見、定中見
、現前見，見佛、見到極樂世界，信心就堅定了，不再懷疑。我們
還沒有見佛，還沒有見極樂世界之前，心總是有疑惑在。所以中峰
國師講「信而無行，即不成其信」，道理就在這裡。你的信心要透
過念佛這個行，來證實你相信的這樁事情，相信有極樂世界，相信
有阿彌陀佛，透過念佛去證實。怎麼證實？你見佛，見到極樂世界
就證實了，透過念佛念到一心不亂。
　　「行者，《楞嚴經》云：都攝六根，淨念相繼，不假方便，自



得心開。《阿彌陀經》云：若有善男子、善女人，聞說阿彌陀佛，
執持名號，若一日，若二日，乃至七日，一心不亂，其人臨命終時
，阿彌陀佛與諸聖眾，現在其前。是人終時，心不顛倒，即得往生
阿彌陀佛極樂國土，是名正行。」所以這個行的標準在這個地方，
你念到相應，你的信心就堅定。「行而無願，即不成其行」。這個
行的推動力是什麼？要發願，你要願見彌陀，願生極樂，這個願懇
切，這願是推動你行的動力。如果沒有這個願在推動，我們念佛不
會認真念，念得若有若無的，或者有口無心的念，這就是願不切，
有時候若有若無，我們念佛也就不得力。所以推動念佛這個行主要
是在願，願見彌陀，願生極樂，這個心很懇切。所以古來祖師大德
有打個佛七念七天，他就見極樂世界。所以打佛七目的是在這裡，
念了七天剋期取證，這個七天見佛、見極樂世界。「信行願三，如
鼎三足，缺一不可」。它是一而三，三而一的，不能缺少，也不能
分開的，缺一不可。下面印祖跟我們講念佛怎麼念：
　　【無論大聲念。小聲念。金剛念。心中默念。均須心裡念得清
清楚楚。口裡念得清清楚楚。耳中聽得清清楚楚。如此。則心不外
馳。妄想漸息。佛念漸純。功德最大。】
　　這是念佛你要大聲念，像我們打佛七，現在在這個道場大家一
起共修是可以大聲念，大家出聲音念，大聲念這就可以。如果在家
裡自己念，可能太大聲會影響別人；或者在一些公共場合，小聲念
或者金剛念，金剛念就是嘴唇動，只有自己聽到，旁邊人不到；再
來默念，就是完全沒有聲音在心裡默念。像海賢老和尚在光盤裡面
也講到，海賢老和尚那個時候遇到文革，人家不准念佛，你念佛念
出聲，就被抓去打。但是他有沒有停止念？他還是沒有停止，他的
心中默默的念，他不出聲，不出聲別人也不知道他在念佛，他默念
。人家不許拜佛，早上大家還沒有起來，他就起來偷偷的拜，心裡



默默的念，在那樣的環境，他念佛、拜佛他還是不中斷。這也是提
供我們末法念佛人，末法時期念佛人一個很好的榜樣。也就是說，
他那麼惡劣的環境，他都能念佛不間斷。我們這個環境也沒有那麼
惡劣，所以沒有人不能念。就是告訴我們這樁事情，在什麼環境只
要具足信願行，什麼環境，再惡劣的環境都不妨礙他念佛。
　　念佛，『均須心裡念得清清楚楚，口裡念得清清楚楚，耳中聽
得清清楚楚，如此，則心不外馳，妄想漸息，佛念漸純，功德最大
。』我們這個念佛方法叫做持名念佛，因為念佛也有四種，第一種
實相念佛，跟參禪一樣；第二種觀想念佛，觀想那很不容易，心要
很靜很定，要修定，定功觀想才能成就；第三觀像念佛，看莊嚴的
佛像，比觀想容易。但是也不是每個人都有時間，一天到晚就是看
佛像，特別現代人，工商業發達的時代，大家的時間都很緊張，分
秒必爭。所以這個念佛還是持名念佛最方便，行住坐臥而且不拘形
式，在佛堂可以念，不在佛堂也可以念。坐飛機可以念，坐船可以
念，坐車可以念，行住坐臥都可以念。特別現在有發明念佛機很方
便，我都是用念佛機來助念。晚上睡覺，床頭擺個念佛機可以念，
所以這個持名念佛是最方便。不但最方便，又暗合道妙，就是不知
不覺它跟最高的實相念佛就相應，這個方法實在是太妙！你就是這
樣念、這樣念，你只要每個字每一句念得清楚，聽得清楚這樣就好
了，其他你就不管。
　　這樣一直念下去就對了，你也不要求要念多久才會一心不亂，
我怎麼念這麼久還沒有一心不亂？愈想就愈亂，所以統統不要去想
這個。你只要抓住這句佛號一直念下去，心中念得清楚，口中念得
清楚，耳朵聽得清楚，每個字每一句念得清楚、聽得清楚，這樣一
直念下去就好，其他就不用去理會。妄念起來也不要理會，就讓它
起來，你只要專注把這句佛號念清楚、聽清楚，這樣就好了。這樣



保持下去，妄想慢慢不知不覺就沒有了。我們在大覺寺打佛七，大
家也很有福報，在福州市的中心地區，有這麼個念佛堂，這也是佛
力加持，大家的善根福德因緣，這個因緣非常殊勝，大家多珍惜這
個因緣，抓住每一分每一秒來念佛。所以我們在《淨語》裡面看到
，「多說一句廢一句，多念一句是一句」。就是我們說一些沒有意
義的話，多說一句話都是多一句廢話，沒有意義。多念一句就是一
句佛號的功德，這句名號功德不可思議。是「一切諸佛之所護念」
，我們念《彌陀經》常常念到這句經文。
　　念佛就是佛光注照，佛號不斷，佛光不斷，我們佛號不間斷就
接受佛光注照不間斷，大家要常常提起這一句。如果我們佛號斷了
，忘記念佛，佛光注照我們是沒有斷，是我們這邊接收斷了。所以
我們接收佛光注照就是念佛，念佛我們當下就接受佛光注照。實在
講念佛當下就是佛了，就成佛了，多直截了當！這個道理很多人不
知道，因此他不發心念佛，或者念念得也沒味道，念得也不起勁，
念得也不懇切，主要他不知道這句佛號功德不可思議。如果知道，
實在講就會像海賢老和尚一樣，一分一秒都不願意讓它空過，緊緊
抓住這句佛號。我們念佛實在講不影響我們的工作，海賢老和尚做
一個很好的示範，我們多看看老和尚這個光盤，淨老和尚也勸大家
多看。看個三十遍以上，那我們就可以看出門道，知道人家怎麼念
佛的。
　　好！我們今天就跟大家分享到這裡。這次剛好到福州來有這個
因緣，我們住持也邀請悟道來跟大家結結緣，剛好是佛七，非常難
得。一般佛七就是專念佛，在《西方確指》講，「少說一句話，多
念一聲佛，打得念頭死，許汝法身活。」所以我們打佛七還是以多
念佛為重要，講開示是一個提醒，一個說明我們念佛的方法，以及
念佛的功德，我們知道之後，接著就趕快繼續念佛。下面還有一支



香，我們這邊定的念佛時間是到六點半，六點半是迴向，六點半就
圓滿。現在我們還是繼續念佛比較重要，講得再多總是勸我們信願
念佛，求生淨土。好！祝大家早得一心不亂，阿彌陀佛。
　　
　　


